

ÉVALUATION FINALE

RÉSUMÉ D'ÉVALUATION

KORA DUB - POUR L'AMÉLIORATION DES SERVICES VIH, SANTÉ SEXUELLE ET REPRODUCTIVE ET LES DROITS HUMAINS DES JEUNES POPULATIONS CLÉS EN AFRIQUE DE L'OUEST ET DU CENTRE

Evaluatrices : Anne Boutin, Diane Mpinganzima, Réjane Zio
Date de l'évaluation : novembre 2022 - avril 2023



Données clefs du projet

- **Pays** : Sénégal, Burkina Faso, Mali, Burundi
- **Budget** : 2 258 686 €
- **Porteur** : ANCS (Alliance Nationale des Communautés pour la Santé), Sénégal
- **Date de début** : 12/11/2018
Date de fin : 30/11/2022
- **Partenaires** : IPC (Burkina Faso), ABS & RNJ+ (Burundi), ARCAD Santé (Mali), RAES (Sénégal), UNESCO (Bureau régional multisectoriel, Dakar)

Contexte

Selon les estimations de l'OMS, un individu sur cinq est adolescent.e dans le monde et 85% des adolescent.e.s vivent dans les pays en développement, ce qui témoigne du poids important de la jeunesse dans ces pays. Or, ces jeunes et adolescent.e.s sont confronté.e.s à des difficultés considérables, notamment par rapport à leur santé et droits sexuels et reproductifs (SSR).

Les populations clés (PC) s'avèrent également particulièrement vulnérables, et les organisations communautaires ont souvent été à l'avant-garde des actions de prévention, de soins et d'accompagnement psychologique et social de ce public.

En 2017, L'Initiative a lancé un appel à projets sur la thématique « Accès aux soins des populations vulnérables ». C'est dans ce cadre que le projet KORA-DUB (KD) a été sélectionné.

Porteurs et mode opératoire du projet

Piloté par l'ANCS (signataire de la convention avec EF), le projet est mis en œuvre en parallèle dans quatre pays (Sénégal, Burkina Faso, Mali, Burundi) par l'ANCS et ses partenaires.

Comme levier d'intervention, le projet a choisi d'œuvrer au renforcement des compétences et attitudes des prestataires de services publics et communautaires, le renforcement du leadership des jeunes PC, la création d'un module d'auto-formation en éducation sexuelle complète (ESC) et une sensibilisation des décideurs de plusieurs secteurs.

De nombreuses activités de formation et sensibilisation ont été menées au niveau des capitales et de quelques villes secondaires, ainsi que quelques ateliers régionaux.

Objectifs du projet

Objectif général

Améliorer l'accès des jeunes populations clés à des services VIH et SSR intégrés et de qualité afin de promouvoir leurs droits humains dans les villes à forte prévalence en Afrique de l'Ouest et du Centre.



Objectif spécifique 1

Renforcer les capacités des acteurs de santé publique et communautaires pour améliorer la prise en charge et l'offre de service en SSR (y compris le VIH) des jeunes populations clés.

Objectif spécifique 2

Habiliter une nouvelle cohorte de jeunes leaders issus des populations clés compétents et impliqués dans l'élaboration, mise en œuvre et évaluation des programmes VIH.

Objectif spécifique 3

Répondre aux besoins des jeunes populations clés (et plus généralement des jeunes d'AOC) en éducation sexuelle complète à travers une application smartphone.

Objectif spécifique 4

Promouvoir l'accès des jeunes populations clés à des services VIH-SSR à travers un plaidoyer auprès des décideurs étatiques et non étatiques.

Résultats de l'évaluation



Pertinence

Le projet Kora Dub a apporté une réponse adaptée aux besoins des bénéficiaires que sont les agents des structures de santé publique, les acteurs communautaires, les jeunes populations clés elles-mêmes ainsi que les décideurs de secteurs institutionnels, et il s'aligne avec les stratégies du Fonds mondial.

Compte tenu de la spécificité des publics cibles et de leur vulnérabilité, il aurait fallu mieux prendre en compte les questions de violences et d'abus sexuels (y compris en interne).

Efficacité

Le projet a globalement atteint ses objectifs en termes de réalisations, malgré la crise sanitaire de la covid 19, la crise socio politique au Mali et au Burkina Faso. Les indicateurs montrent que ce qui était prévu a été réalisé au plan quantitatif, mais ne rendent pas compte des résultats effectifs, notamment en matière de renforcement des compétences. Ceux-ci ont cependant été nettement perceptibles lors des entretiens conduits durant l'évaluation.

Efficience

Du point de vue de L'Initiative, le suivi de ce projet a souffert d'un déficit de communication et de gestion financière.

Le pilotage du projet par l'ANCS s'avère globalement efficient, dans la mesure où il a permis la mise en œuvre de l'ensemble des activités.

La qualité du dispositif de suivi-évaluation et du reporting est insuffisante (suivi uniquement quantitatif, basé sur des indicateurs d'activités) et rend mal compte des points forts du projet.

Impact

Des effets sont déjà observables :

- parmi les bénéficiaires (soignants des structures publiques et acteurs communautaires) dont le regard sur les populations clés a évolué positivement, favorisant une meilleure prise en compte de leurs droits et leurs besoins en matière de SSR, et une plus grande adaptation des services à leurs besoins.
- chez les jeunes populations clés elles-mêmes : estime de soi, leadership et capacité à porter des messages et à œuvrer pour l'amélioration de leur bien-être en général et leur accès aux services de SSR/VIH en particulier.
- Planification de nouveaux projets chez les partenaires directs et dans les organisations identitaires créées dans le cadre du projet.

Durabilité

La sensibilisation et formation des soignants, des acteurs communautaires et des jeunes populations clés elles-mêmes ont permis un changement de regard et d'attitude qui va perdurer.

La représentation des jeunes PC au sein des instances nationales de décision et leur participation au dialogue pays va faciliter la prise en compte de leurs besoins dans les demandes de financement au Fonds mondial.

Il manque cependant un dispositif permettant de poursuivre le renforcement des compétences des principales cibles, ainsi qu' une capitalisation de qualité.

Apprentissage

L'approche LILO (Looking In, Looking Out) s'est avérée un levier d'intervention important, et les interventions autour des droits humains et de l'intégration des services SSR/VIH, ont constitué des thématiques structurantes. La mixité des participants a été très importante et a contribué à l'adhésion et au partage de valeurs communes.

En plaçant les acteurs au centre du processus, la stratégie d'intervention s'est inscrite dans une approche orientée changement et a suscité chez les acteurs la mise en place de stratégies adaptées au contexte.

Plus-value de L'Initiative

Le projet Kora Dub est complémentaire du Fonds mondial et on peut penser qu'il a contribué à améliorer la qualité de ses interventions. Il a en effet permis de combler le manque de prise en compte des besoins et spécificités des jeunes populations clés dans les quatre pays d'intervention. Ainsi Kora Dub a développé une stratégie d'intervention qui permettait de répondre aux besoins identifiés quant à l'accès des jeunes populations aux droits et services SSR/VIH de qualité.



CONCLUSIONS ET RECOMMANDATIONS

Recommandations en lien avec les résultats de l'évaluation :

- ▶ Structurer les prochaines interventions selon les principes des approches orientées changement, afin de consolider la stratégie centrée sur les acteurs ;
- ▶ Mettre en place un système de suivi-évaluation plus performant au niveau du cadre logique, de la stratégie d'intervention et des indicateurs ;
- ▶ Elargir le dispositif en ce qui concerne :
 - le renforcement des compétences des soignants, via l'extension à d'autres catégories (ex. pharmaciens),
 - l'intégration des services (pas seulement VIH+SSR),
 - la couverture géographique (davantage de districts).
- ▶ Mettre en place un dispositif de suivi et de supervision formative des prestataires, acteurs communautaires et organisations communautaires (en lien avec les districts sanitaires) ;
- ▶ Soutenir et diversifier les activités de plaidoyer engagées par les jeunes PC ;
- ▶ Promouvoir les procédures de dénonciation et de protection des victimes d'abus soutenus par le Fonds mondial, mal connues et peu utilisées ;
- ▶ Promouvoir des instances (type comité de pilotage) permettant d'associer davantage les acteurs nationaux à la mise en œuvre du projet et de favoriser une plus grande appropriation par les autorités nationales. Les CCM devraient mieux jouer le rôle de cadre de concertation ;
- ▶ Poursuivre le développement de l'application « Hello Ado » :
 - explorer la possibilité de décliner une version par pays
 - sécuriser la modération des contenus
 - œuvrer à la connaissance et appropriation par les différents acteurs. Les partenaires techniques et financiers ne devraient plus soutenir de nouvelles applications, mais privilégier la promotion de celle-ci.



L'INITIATIVE
sida, tuberculose, paludisme

FINANCÉE ET
PLACÉE SOUS
LA TUTELLE DU


**MINISTÈRE
DE L'EUROPE
ET DES AFFAIRES
ÉTRANGÈRES**
*Liberté
Égalité
Fraternité*

MISE EN
ŒUVRE PAR


**EXPERTISE
FRANCE**
GROUPE AFD

DANS LE CADRE
DE LA CONTRIBUTION
FRANÇAISE AU


**LE
FONDS
MONDIAL**